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ОСОБЕННОСТИ МАСОЧНОГО РЕЖИМА 
В Иркутске начались проверки соблюдения  

мер безопасности в общественном транспорте

Понедельник, три часа дня: 
на улице Ленина рядом со сквером 
Кирова сотрудники ГИБДД оста-
навливают автобус, курсирующий 
по маршруту № 56. Нарушение за-
метно сразу: через стекла видно, что 
большая часть пассажиров нахо-
дится в салоне автобуса без средств 
индивидуальной защиты органов 
дыхания. Проверяющие заходят 
в салон, составляют акт. Пассажиры 
возмущаются: кто-то начинает вы-
яснять, на каком основании проис-
ходит такая задержка. Тут следует 
напомнить, что соблюдение правил 
поведения при введении режима по-
вышенной готовности обязательно 
для исполнения всеми гражданами 
и организациями без исключения.

— Правила поведения утверж-
дены указом губернатора, они 
находятся в свободном доступе: 
на официальном портале Иркутской 
области, в Консультанте, в Гаранте. 
Ознакомиться с ними может каж-
дый. К тому же соответствующие 
предупреждения висят на автобусах, 
трамваях, троллейбусах и марш-
рутках, регулярно идет информи-
рование через средства массовой 
информации, — отмечает начальник 
отдела по делам ГО и ЧС админи-
страции Иркутска Наталья Вирей-
кина. — По принятому решению во-
дитель имеет право не продолжать 
дальнейшее движение, если кто-то 
из пассажиров в салоне находится 
без средств индивидуальной защи-

ты. Исключение составляют дети 
до 14 лет, однако родителям необ-
ходимо их контролировать. Убеди-
тельно просим граждан соблюдать 
правила поведения! Заходить в об-
щественный пассажирский транс-
порт только в масках и не допускать 
конфликтных ситуаций и сбоя в его 
работе. Ведь при повторном выяв-
лении нарушений решением суда 
может быть административное при-
остановление деятельности перевоз-
чика сроком на 90 суток.

"
В ходе рейда были 
составлены 14 актов 
нарушения. Все они 
связаны именно 
с отсутствием средств 
индивидуальной защиты 
органов дыхания 
у пассажиров.

 Кстати, ответственность за пасса-
жира без средства индивидуальной 
защиты несет как сам гражданин, 
так и перевозчики.

— После составления актов, вру-
чения уведомлений о недопущении 
в дальнейшем нарушений правил 
поведения, введенных при режиме 
повышенной готовности, мы орга-

низуем мероприятия по привлече-
нию нарушителей к администра-
тивной ответственности, — говорит 
Наталья Вирейкина. — Несоблюде-
ние правил поведения в обществен-
ном транспорте влечет за собой 
административный штраф. В случае 
с физическими лицами применима 
статья 20.6. 1 КОАП РФ — невыпол-
нение правил в режиме повышен-
ной готовности. Наказание по ней 
— от предупреждения до штрафа 
в размере от 10 до 30 тысяч рублей, 
для индивидуальных предпринима-
телей — от 30 до 50 тысяч. Штраф 
для юридического лица составляет 
от 100 до 300 тысяч рублей.

Пусть сейчас эти меры выглядят 
довольно радикальными для ирку-
тян, но эпидемиологическая ситуа-
ция требует решительных действий. 
Так что не стоит пренебрегать про-
стыми правилами: соблюдать со-
циальную дистанцию, обрабатывать 
руки антисептиками, а при входе 
в общественный транспорт, тор-
говые центры надевать маску. Это 
поможет сохранить вам здоровье 
и семейный бюджет.

Елена Богданова
Фото Валентина Карпова

Эпидемиологическая 
ситуация ухудшается: 
вторая волна 

коронавирусной инфекции 
возвращает нас к весне 2020 года. 
В целях безопасности люди 
переходят на удаленный 
режим работы, отменены 
массовые мероприятия, 
а в магазинах, торговых 
центрах и общественном 
транспорте ужесточен контроль 
за соблюдением Правил 
поведения, установленных 
в режиме повышенной 
готовности. Соответствующие 
проверки администрация города 
совместно с органами полиции 
и ГИБДД начала с 12 октября.

ПОДАРОК К ЮБИЛЕЮ 

Свердловский округ — один 
из самых густонаселенных районов 
Иркутска. Здесь проживает больше 
200 тысяч человек, из них 38 ты-
сяч — это студенты. Поэтому новый 
спортивный сквер перед общежити-
ями ИрГУПС на улице Лермонтова 
— это не дань моде или отчет «для 
галочки», а важное общественное 
пространство. Тем более что идею 
строительства подобного объекта 
инициировали сами студенты.

В рамках благоустройства прове-
ли большой комплекс работ: сдела-
ли планировку территории, устано-
вили подпорную стенку, площадку 
перед общежитиями разровняли, 
покрыли специальным прорезинен-
ным материалом, провели допол-
нительное освещение, установили 
лавочки и урны. Но главное — раз-
местили все необходимые тренаже-

ры, а чуть в отдалении — стол для 
игры в пинг-понг.

— Здорово, что в городе благо-
даря нашим жителям появляются 
новые скверы и общественные про-
странства. Спортивная площадка 
благоустроена по инициативе сту-
дентов вуза, а более девяти тысяч 
жителей округа поддержали этот 
проект, — отметил вице-мэр Иркут-
ска Дмитрий Ружников на торже-
ственном открытии обновленной 
территории. — Иркутский государ-
ственный университет путей сооб-
щения отмечает свое 45-летие. И эта 
спортивная площадка стала отлич-
ным подарком к юбилею! И не толь-
ко для студентов вуза. Площадка 
открыта для всех желающих и уже 
становится очередным центром при-
тяжения для жителей Свердловско-
го округа. От имени администрации 
хочу заверить: подобные проекты, 
молодежные инициативы будем 
поддерживать и дальше!

Подарок пришелся студентам 
по душе: они немедленно опробо-
вали тренажеры в деле. Пока одни 
шагали на эллипсоидах, другие кру-
тились на твистере или качали пресс 
на наклонной скамье. Ребята тут же 
начали соревноваться, кто больше 

подтянется на турнике и дольше 
продержится на брусьях.

— Это просто здорово, что рядом 
с общежитиями сделали такой спор-
тивный зал под открытым небом, — 
говорит студент пятого курса  
ИрГУПС Артур Манылов. — Здесь 
есть все необходимые нам тренаже-
ры, и доступ к ним открыт в любое 
время.

«Тренажерка под открытым не-
бом» — не единственное новшество 
на этой территории. Также появи-
лись площадка для волейбола 
и баскетбола у дома № 80а. Здесь 
заменили старый асфальт, нанесли 
новую разметку для игр, установили 
прочное ограждение.

— Хочу поблагодарить студентов 
за инициативу, — отметил предсе-
датель совета ректоров Иркутской 
области, президент Иркутского го-
сударственного университета путей 
сообщения, доктор технических 
наук, профессор Андрей Хоменко. 
— Ведь подобные объекты — это 
украшение не только этого района, 
но и всего города. 

В свою очередь ректор  Иркутско-
го государственного университета 
путей сообщения, доктор техни-
ческих наук, профессор Сергей 
Каргапольцев назвал открытие 

спортивной площадки событием 
неординарным.

— Мы долго думали, как облаго-
родить этот участок земли, чтобы 
он был комфортным и для прожи-
вающих в общежитиях студентов, 
и для жителей близлежащих домов, 
— сказал он. — И вот наша мечта 
сбылась. Большое спасибо студен-
ческому сообществу за инициативу 
и проект. Спасибо администрации 
города, которая нас поддержала 
на этапе воплощения всего задуман-
ного. Благодаря таким простран-
ствам жители нашего города и сту-
денты будут здоровыми, сильными, 
а Иркутск — спортивным, позитив-
ным и молодежным.

"
После открытия 
спортивного сквера 
все желающие могли 
поучаствовать 
в озеленении территории 
и высадить кусты 
рябинника.

— Спортивный сквер — не един-
ственный объект в рамках приори-
тетного проекта «Формирование 
комфортной городской среды», 
который воплотился в жизнь за этот 
год, — отметил вице-мэр Дмитрий 
Ружников. — Вскоре обновятся еще 
две значимых для района террито-
рии — это парк имени Парижской 
коммуны и «Парк инициативной 
молодежи».

Всего до конца этого года в Ир-
кутске обновятся 17 общественных 
пространств, более 60 дворов ком-
плексно приведены в порядок. Ра-
боты на придомовых территориях 
практически завершены.

Ольга Романова, фото автора

Площадку между домами 
№ 80 и 80а вдоль 
улицы Лермонтова 

не узнать. За несколько 
месяцев она превратилась 
в настоящий спортивный 
комплекс. Здесь появились 
разнообразные тренажеры, 
турники, стол для пинг-понга, 
обновилась площадка для игр 
в волейбол и баскетбол, зона 
отдыха и небольшая аллея 
для прогулок. Идею такого 
благоустройства предложили 
студенты, они же разработали 
проект. А жители Свердловского 
округа и администрация города 
задумку молодежи поддержали. 
Торжественное открытие 
обновленного пространства 
приурочили к 45-летнему 
юбилею ИрГУПС. На открытии 
присутствовали студенты, 
преподаватели и руководство 
вуза, сотрудники комитета 
городского обустройства 
администрации и вице-мэр 
Иркутска Дмитрий Ружников.

К 45-летию Иркутского государственного университета путей 
сообщения открыли спортивную площадку и высадили аллею

В общественном транспорте В общественном транспорте 
необходимо соблюдать меры необходимо соблюдать меры 

предосторожностипредосторожности

Заниматься спортом  Заниматься спортом  
здесь могут все желающиездесь могут все желающие

Дмитрий Ружников отметил, Дмитрий Ружников отметил, 
что многие общественные что многие общественные 

пространства в городе появляются пространства в городе появляются 
по инициативе жителейпо инициативе жителей
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РЕЖИМ ПОВЫШЕННОЙ 
ГОТОВНОСТИ 

Телефон горячей линии по вопросам, связанным с Covid-19: 8 (3952) 39-99-99

n Приостановлена деятельность 
ночных клубов (дискотек), дет-
ских игровых комнат и развлека-
тельных центров, СПА-салонов, 
соляриев, саун

n ТЦ и магазины — установка 
рециркуляторов на каждые 
100 м2 площади

n Действует во всех общественных местах 
(транспорт, магазины и пр.)

n  За нарушение в общественном транспорте 
предусмотрены штрафы:
 9 для граждан — от 10 до 30 тысяч рублей
 9 для должностных лиц — от 10 до 50 тысяч 
рублей
 9 для лиц, осуществляющих предприниматель-
скую деятельность без образования юридиче-
ского лица, — от 30 до 50 тысяч рублей
 9 для юридических лиц — от 100 до 300  
тысяч рублей

 МАСОЧНЫЙ РЕЖИМ  МАСОЧНЫЙ РЕЖИМ  

Новые ограничения введены в Иркутской области  
в связи с угрозой распространения коронавируса

Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
подписал указ о режиме 

повышенной готовности, 
устанавливающий с 12 октября 
ряд профилактических мер. 
В регионе запрещено проведение 
любых массовых мероприятий, 
в общественных местах нельзя 
появляться без маски, кафе 
и рестораны могут работать 
лишь в половину мощности. 
Подробнее — в наглядном 
материале газеты «Иркутск».

14
школ региона 
закрыты  
на карантин

103
школы закрыты 
частично

38 %
дошколят посещают 
дежурные группы  
в детских садах

 ШКОЛЫ, ДЕТСАДЫ, СЕКЦИИШКОЛЫ, ДЕТСАДЫ, СЕКЦИИ

n  Рекомендовано применять дистанционные 
способы проведения массовых мероприятий 
любой направленности

n  Ежедневная дезинфекция транспорта обще-
го пользования городского и пригородного  
сообщения

 ГОРОДГОРОД
n  Загрузка не более 50 %
n  Работают до 23:00

 КАФЕ И РЕСТОРАНЫ  КАФЕ И РЕСТОРАНЫ  

n  > 65 лет — режим самоизоляции по 9 ноября
n  Работающие граждане этого возраста могут офор-

мить больничные листы

 СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ 

В учреждениях дополнительного образования 
допускается очный учебный процесс до 10 человек

 ВУЗЫ И ССУЗЫВУЗЫ И ССУЗЫ

 СФЕРА УСЛУГСФЕРА УСЛУГ

РЕКОМЕНДОВАНО:
n  Перенести время начала 

занятий на 10–11 часов
n  Ввести скользящие гра-

фики посещений 
n  Задействовать для учебы 

выходные дни

Подготовила Яна Шутова
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В парке предприятия 49 единиц 
техники, их уже подготовили для 
работы в зимние месяцы. Все ма-
шины комбинированные, работают 
с применением различных «над-
строек». За полчаса любую легко 
переоборудовать, чтобы отправить 
в рейс. Один и тот же транспорт мо-
жет использоваться и для расчистки 
дорог, и для обработки улиц песча-
но-соляной смесью. Для этого в ку-
зов грузовика устанавливают специ-
альный бункер, куда загружается 
смесь, а впереди кабины ставится 
отвал, которым и расчищается до-
рога, если снега много. Запас песча-
но-соляной смеси, кстати, на пред-
приятии тоже уже обеспечен: ее 
приготовили на две недели вперед. 
В этом году решено попробовать 
использовать и соляной раствор, 
но не повсеместно, а лишь на самых 
сложных участках. По подсчетам 
специалистов МУП «ИркутскАвто-

дор», реагент будут применять при-
мерно на четверти дорог областного 
центра.

"
— Во многих странах 
с холодным климатом 
существует практика 
применения солевых 
растворов. Эта 
технология хорошо себя 
зарекомендовала. 

Мы планируем точечно обрабаты-
вать улицы в наиболее проблемных 
местах — на спусках, подъемах, кру-
тых поворотах, — поясняет директор 
МУП «ИркутскАвтодор» Михаил 
Малыхин. — Реагент начинает дей-
ствовать быстро, будем удалять его 
с дорог фактически сразу после по-
явления требуемого эффекта.

На содержании «Иркутск-
Автодора» находится бо-
лее 880 километров дорог 
Иркутска с примыкающей 
к ним тротуарной сетью, 
которые требуют к себе при-
стального внимания. Осо-
бенно важно это во время 
гололедицы, ведь от этого 
зависит безопасность и ав-
томобилистов, и пешеходов. 
Спецавтомобили рассредото-
чены по всем округам, чтобы 
в случае снегопада опера-

тивно чистить дороги. В первую 
очередь убирают, конечно, самые 
загруженные городские магистрали. 
В первые два снегопада на улицах 
работали 50 единиц техники:  
32 комбинированные машины,  
18 вспомогательных механизмов 
(тротуароуборочные и тракторные 
щетки, грузовые автомобили).

Свое дежурство дорожники несут 
круглосуточно. На каждой машине 
по три водителя, смена одного длит-
ся 12 часов, но большая часть работ, 
как правило, проводится ночами, 
когда нет плотного автомобильного 
трафика и узкие иркутские улицы 
не заставлены личным транспортом 
горожан.

— Водителей у нас достаточно. 
Есть те, кто работает очень давно, 

есть и новички. Для новобранцев 
опытные водители становятся на-
ставниками, так как работа у нас се-
рьезная, очень ответственная. Спе-
циально в нашем городе нигде этим 
умениям и навыкам не обучают, 
поэтому подготовка проходит непо-
средственно на нашей базе. 

"
Главное требование 
к новичкам — желание 
работать и определенные 
навыки управления 
грузовиком, потому что 
это дело непростое, — 
рассказывает начальник 
автоколонны спецтехники 
предприятия Анатолий 
Колесников.

Дорожники тесно взаимодейству-
ют с УГМС по Иркутской области 
и ГИБДД для контроля дорожной 
ситуации и оперативного реагиро-
вания и обращаются к горожанам 
с просьбой осторожнее вести себя 
на дорогах. А также напоминают во-
дителям о необходимости заменить 
летние шины на зимние. Это суще-
ственно повышает устойчивость ав-
томобиля и безопасность поездок.

Ольга Куликова 
Фото Валентина Карпова

Интенсив «Городские практики» 
шагает по России уже полгода. Экс-
перты в области архитектуры и го-
родской среды побывали в Ижевске, 
Краснодаре, Липецке, Южно-Саха-
линске, Вологде, Ростовской обла-
сти и Челябинске. В начале октября 
совместно с клубом «Байкальские 
стратегии» они устроили апгрейд 
для иркутских архитекторов и пред-
ставителей власти: рассказали об 
актуальных инструментах городско-
го развития, а затем дали задание 
применить эти навыки на практике.

В качестве опытной площадки 
выбрали Нижнюю Лисиху. Эта тер-
ритория показательна с точки зре-
ния проблематики: есть и точечная 
застройка, и сложности рельефа, и 
слабое транспортное сообщение, и 
необустроенная набережная.

— Первую неделю участники 
изучали проблемы и перспективы 
территории, опрашивали людей и 
проводили глубинные интервью, 
— объясняет Даниил Хлебников, ру-

ководитель проектов КБ «Стрелка», 
тьютор программы Архитекторы.рф.

В Нижней Лисихе, по оценкам 
участников, проживает более 20 
тысяч человек. Проектировщики 
выяснили: этот район горожане лю-
бят за уютный бульвар Постышева, 
близость к воде и к центру, но в то 
же время жалуются на отсутствие 
нормальной ливневой канализации 
и благоустроенной набережной, а 
также на гаражный кооператив, ко-
торый «съедает» огромную террито-
рию. Каждая команда предложила 
собственный сценарий развития 
района. 

— Опрос респондентов помог нам 
сформировать пять главных запро-
сов: связь района с прилегающими 
территориями, формирование вну-
тренней системы озелененных об-
щественных пространств, поиск тер-
риториальных резервов, пересмотр 
транспортной сети, решение вопро-
сов инженерной инфраструктуры, 
— рассказывает Татьяна, участница 
одной из команд. — Наше измене-
ние транспортной системы пред-
полагает увеличение пешеходного 
пространства, создание выделенных 
велосипедных полос, оптимизацию 

пространства для движения ав-
томобилей, внедрение водного 
транспорта. 

На водное сообщение сделали 
ставку и другие команды. 

— Поскольку в этом месте 
Ангара не замерзает, мы пред-
лагаем активно задействовать 
водный транспорт, наладить 
сообщение с островами и раз-
вивать на них рекреацию, — до-
бавляет Вера, участница другой 
команды.

Особое внимание рабочие 
группы уделили и проблеме ливне-
вой канализации. 

"
Предложили 
использование 
проницаемых 
дорожных покрытий, 
перехватывающие 
накопители и дождевые 
сады, в которых вода 
собирается, очищается и 
постепенно впитывается в 
почву. 

— Чтобы снизить нагрузку на эту 
территорию и замедлить движение 
воды, мы предлагаем установить на-
копительные емкости. Эта «замед-
ленная» вода направляется по дре-
нажным канавам к дождевым садам, 
— объяснил один из участников.

Серым пятном на карте Ниж-
ней Лисихи выделяется большой 
гаражный кооператив. Участники 
придумали, как включить и это со-
оружение в жизнь района: напри-
мер, построить сверху платформу и 
использовать ее для прогулок или 
парковки автомобилей.

В отношении еще одного «серого» 
объекта — заброшенного кирпично-
го завода — мнения команд разде-
лились. Одни предложили устроить 
внутри арт-пространство, вторые 
— снести и построить на этом месте 
социальный объект, третьи — отдать 
территорию под жилую застройку, 
чтобы разгрузить инфраструктуру 
района и избавиться от гаражного 
кооператива.

Продолжая тему строительства, 
архитекторы предложили упорядо-
чить плотность и этажность следую-
щим образом: вдоль магистральных 
путей позволить более высокую и 
плотную застройку, ближе к воде — 
разреженную и низкую. Не обошли 
вниманием существующие панель-
ные дома: 

— Один из принципов — мягкое 
отношение к «хрущевкам». Мы 
предлагаем сформировать из них 
кварталы, замкнув их по периметру 
новой застройкой. При реконструк-
ции старых домов пристраивать к 
ним коммерческие помещения и до-
полнительные блок-секции. 

Приглашенные эксперты высоко 
оценили проекты и отметили, что 
они имеют большой потенциал. По 
словам иркутского архитектора, ис-
полнительного директора Агентства 
развития территорий «Градострои-
тельная школа» Алисы Козак, пло-
ды образовательного практикума 
пригодятся в дальнейшей работе. 
Собранная аналитика ляжет в осно-
ву сессии Зимнего градостроитель-
ного университета 2021 года. 

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Для многих иркутских 
автолюбителей первые 
снегопады, как водится, 

стали неожиданностью — 
на минувших выходных 
в шиномонтажных мастерских 
выстроились огромные 
очереди желающих поменять 
летние шины на зимние. А вот 
для дорожников ухудшение 
погодных условий внезапным 
не оказалось: свою спецтехнику 
к уборке городских улиц МУП 
«ИркутскАвтодор» держит  
на низком старте.

Дождевые сады, водный 
транспорт по Ангаре, 
мягкое обращение 

с «хрущевками» и прогулочная 
площадь над гаражным 
кооперативом — такое будущее 
нарисовали для Нижней Лисихи 
прогрессивные архитекторы 
после десятидневного обучения. 
С 29 сентября по 9 октября 
в Иркутске при поддержке 
администрации областного 
центра проходили «Городские 
практики», где местных 
проектировщиков заряжали 
знаниями эксперты КБ 
«Стрелка», участники программы 
Архитекторы.рф и приглашенные 
специалисты. Полученные 
навыки удалось применить 
тут же, на примере реновации 
Нижней Лисихи. Что из этого 
получилось, узнала газета 
«Иркутск».

К СНЕГУ ГОТОВЫ

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ 

МУП «ИркутскАвтодор» перешел на зимний режим работы

Сценарии развития Нижней Лисихи представили участники 
архитектурного интенсива «Городские практики»

Презентация проекта участников Презентация проекта участников 
«Городских практик»«Городских практик»
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Строительство новой  
детской поликлиники

— Мы с командой работаем 24 часа в сутки 7 
дней в неделю, потому что очень часто возникают 
вопросы, которые необходимо решить к утру, — 
говорит Максим Девочкин.

Среди наиболее острых — строительство новой 
детской поликлиники, так необходимой жителям 
округа. Сейчас эта тема активно обсуждается, вы-
бирается участок, на котором можно построить 
здание. Один из вариантов — там, где располо-
жен кинотеатр «Чайка».

— Второй вариант — это территория ныне 
действующей поликлиники № 5. Мы расселили 
два дома, в планах расселить еще. И там будет 
сформирован один большой участок под взрос-
лую поликлинику. Однако по площади он под-
ходит и под создание комбинированной больни-
цы — детской и взрослой, — прокомментировал 
депутат.

Строительство школ
Второй нерешенный, но очень важный вопрос 

связан с нехваткой в округе образовательных 
учреждений. Школа № 80 — единственная на се-
годня действующая школа в округе, где учатся 
1500 детей — это в три раза больше положенного 
по нормативу.

— Расширить ее невозможно, потому что нет 
земельных участков, прилегающих к ней, толь-
ко частный сектор через дорогу. Но программы 
расселения частного сектора с привлечением 
средств из федерального или регионального 
бюджетов сейчас на территории РФ и Иркутской 
области не предусмотрено, — говорит Максим 
Девочкин. — Единственный вариант — прямой 
выкуп у частников, но это крайне сложная про-
цедура, плюс владелец участка в любой момент 
может отказаться от сделки. Есть, правда, не-
большое здание кафе — мы можем переоборудо-
вать его под четыре класса для дополнительного 
образования.

"
Решению проблемы поможет 
строительство дополнительного 
учебного блока на 520 мест.  
Как отмечает депутат, лицей ИГУ,  
расположенный в здании 
бывшей школы № 62, скорее 
всего, переедет в проектируемую 
школу на улице Мелентьева. 
А рядом с освободившимся 
зданием планируют построить 
дополнительный блок.

— Сейчас этот вопрос в проработке. Если все 
сложится благополучно, то у нас может появиться 
еще одна школа, — рассказывает депутат.

Таким образом, в основном и дополнительном 
зданиях смогут учиться 1300 школьников, что по-
зволит разгрузить не только школу № 80 в окру-
ге, но и школы № 63 и 19 в Академгородке.

Ремонт дорог
— Дороги — это, наверное, головная боль всего 

города. У нас в округе есть улица Профсоюзная, 
которую все знают не с лучшей стороны — со-
стояние у нее плачевное. В этом году выделили 
деньги на разработку проекта ее реконструкции. 
Он предусматривает организацию ливневой кана-
лизации, восстановление отбойников, чтобы вода 
не топила дома, расположенные ниже по релье-
фу. И если все будет нормально, то на следующий 
год улицу должны привести в порядок, — поде-
лился депутат.

Кроме Профсоюзной, в 2021 году в рамках на-
ционального проекта «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» капитальный ре-
монт дорог пройдет еще на улице Шмидта. Также 
в резерв на 2022 год поставили реконструкцию 
улицы Академика Курчатова. Дорожные рабо-
ты на улице Грибоедова планируется провести 
в 2021 году в рамках программы ремонта дорог 
частного сектора.

«Парк инициативной молодежи»
В настоящее время продолжается работа 

по благоустройству «Парка инициативной моло-
дежи». Там установят большую многофункцио-
нальную спортивную площадку, воркаут с гим-
настическими турниками и брусьями, а также 
крытую площадку с тренажерами. На территории 
предусмотрено также место для выгула и дресси-
ровки собак; по договоренности с администраци-
ей будет вдвое увеличена детская площадка.

— Я надеюсь, что в ближайший 
год-два мы закончим благоустрой-
ство и у нас в округе появится одно 
из лучших городских пространств. 
Это будет большая зеленая зона, 
которая включает амфитеатр, где 
можно будет проводить различные 
праздники и мероприятия, боль-
шую игровую площадку для детей 
и две хороших спортивных пло-
щадки для подростков, — говорит 
Максим Девочкин. — Еще недавно 
здесь был заброшенный пустырь, 
а сейчас стараниями жителей, де-
путатов и городской администра-
ции его превращают в одну из са-
мых благоустроенных территорий.

К настоящему времени в парке 
провели планировку территории, 
сделали сцену; практически го-
това дорожно-тропиночная сеть, 
монтируются первые игровые 
комплексы. В будущем здесь пла-
нируют провести озеленение. Один 
из вариантов — это посадить цве-
ты, кустарники и деревья силами 
неравнодушных жителей округа 
и волонтеров.

— Мы же понимаем, что эту тер-
риторию делаем для себя, — акцен-
тирует Максим Девочкин. — Я сам 
живу здесь, и мне было бы при-
ятно иметь возможность вечером 
прийти сюда с семьей, а не ехать, 
например, в центр, чтобы прогу-

ляться. Мне хочется пройтись по парку с детьми, 
позаниматься со старшим сыном на турнике, 
пока младшая дочь играет на детской площадке. 
Такие удобные, уютные и благоустроенные угол-
ки должны быть, на мой взгляд, в каждом районе 
в шаговой доступности.

"
В планах депутата и жителей округа 
создание еще одного общественного 
пространства — смотровой площадки, 
примыкающей к роще «Звездочка». 

Оттуда, рассказывает Максим Девочкин, от-
крывается удивительно красивый панорамный 
вид на Ангару и исторический центр Иркутска. 
Проект планируют заявить в рамках программы 
«Народные инициативы». По мнению депута-
та, развитие именно этой территории особенно 
значимо для округа, так как все основные меро-
приятия проводятся именно в роще «Звездочка». 
Раньше Свердловский округ всегда устраивал 
праздники в парке имени Парижской коммуны, 
однако он признан некрополем — особо охра-
няемой территорией, где запрещены любые 
мероприятия.

— Наша роща стала одной из главных площа-
док для проведения культурно-массовых меро-
приятий. Мы будем и дальше продолжать разви-
вать эту территорию, — подчеркнул депутат.

Диана Ивчик
Фото пресс-службы думы г. Иркутска  

и Валентина Карпова

«РАБОТАЕМ 24/7» Максима Девочкина избрали 
депутатом округа № 31 в сентябре 
2019 года. Как он сам отмечает, 

за этот год было сделано многое: 
изучен большой объем информации 
и материалов, началось решение ряда 
проблемных вопросов округа. Подробнее 
об итогах проделанной работы депутат 
рассказал нашей газете.

Максим Девочкин — о благоустройстве парка,  
ремонте дорог и школах в округе № 31

«За год проделано много работы», – отмечает депутат«За год проделано много работы», – отмечает депутат

В 2021 году приведут в порядок асфальт  
на улице Профсоюзной

Продолжается благоустройство  
«Парка инициативной молодежи»

Единственная действующая школа в округе —  
школа № 80
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— Галина Дмитриевна — про-
фессионал высшей категории, очень 
ответственный и порядочный чело-
век. Таких людей, к сожалению, не-
много, — говорит Владимир Якубов-
ский, мэр Иркутска в 1997–2009 гг.

Именно будучи в команде Вла-
димира Викторовича Галина Дми-
триевна Зюбр возглавила эконо-
мический блок мэрии. Начав свою 
карьеру в финансовом управлении 
Иркутского облисполкома, а затем 
в региональном управлении Феде-
рального казначейства, в 1997 году 
Галина Зюбр перешла на рабо-
ту в городскую администрацию. 
В сложное для экономики страны 
время ей предстояло применить 
весь свой солидный опыт в выстра-
ивании новой системы управления 
финансами отдельного муници-
пального образования. Галина Зюбр 
в структуре мэрии возглавляла 
комитет по экономике и финансам 
и занимала пост заместителя мэра, 
а с 1998 по 2010 год была еще и пер-
вым заместителем главы города.

"
По инициативе 
Галины Дмитриевны 
администрация 
областного центра 
одной из первых 
в городах Сибири 
и Дальнего Востока 
внедрила казначейскую 
систему исполнения 
муниципального 
бюджета, что сделало его 
прозрачным и понятным. 

Она стояла у истоков создания 
централизованной системы муни-

ципального заказа, модель которой 
опередила свое время и впослед-
ствии была широко растиражи-
рована в других регионах. Кроме 
того, именно в Иркутске впервые 
в России обратили внимание на под-
держку малого бизнеса, что в итоге 
привело к увеличению доходной 
части городского бюджета. Работа 
с банками, финансовыми структу-
рами, развитие туризма, сфера тру-
довых отношений, международная 
деятельность — это лишь неполный 
перечень того, чем занимался коми-
тет по экономике и финансам под 
руководством Галины Дмитриевны. 
Создание Дома Европы, которым 
Иркутск теперь по праву гордит-
ся, — тоже заслуга Галины Зюбр. 
Благодаря ее неравнодушию и де-
ятельному участию на территории 
этого архитектурно-исторического 
комплекса в 2011 году к юбилею об-
ластного центра была создана уни-
кальная аллея городов-побратимов 

Иркутска, установлены памятные 
знаки.

— Она глубоко вникала не только 
в вопросы, который курировал ее 
комитет, но и в проблемы других 
комитетов администрации города, 
чтобы правильно формировать и ис-
полнять бюджет. Развитие ЖКХ, 
транспортной отрасли, строитель-
ного комплекса — ее работа была 
многогранной. Благодаря усилиям 
комитета мы могли формировать 
бюджет с учетом программ в инте-
ресах жителей города, — вспоминает 
Владимир Якубовский.

Стабилизировать финансовое 
положение Иркутска в непростые 
1990-е годы Галине Дмитриевне 
помогли глубокие специальные зна-
ния, значительный практический 
опыт, чувство высокой ответствен-
ности за свое дело, дальнозоркость 
и методичность, считает Альфия Ва-
лиулина, заместитель мэра — пред-
седатель комитета по бюджетной 
политике и финансам администра-
ции Иркутска, работавшая под на-
чалом Галины Зюбр с 1985 года еще 
в облисполкоме.

— Она во всем любила порядок 
и в нас воспитала ответственный 
подход к работе. Когда порядок во-
круг тебя, значит, и в мыслях по-
рядок, ты можешь принимать гра-
мотные решения. Это очень важное 
качество. Она была требовательным 
руководителем, но без этого в фи-
нансовых вопросах невозможно, — 
говорит Альфия Ангамовна.

Хотя Галина Дмитриевна уже не-
сколько лет на пенсии, она до сих 
пор внимательно следит за бюджет-
ным процессом, помогает советами, 
подсказывает, говорит заместитель 
мэра.

За заслуги в сфере экономики 
и финансов Галина Зюбр неодно-
кратно была отмечена наградами 
разных уровней. В 2001 году ей 
было присвоено звание «Заслужен-
ный экономист РФ», а в 2003 году 
решением думы Иркутска она полу-

чила звание «Почетный гражданин 
города». Сама Галина Дмитриевна 
подчеркивает: один в поле не воин, 
и без коллективов, в которых она 
работала на протяжении всего свое-
го трудового пути, не справилась бы 
с задачами, которые ставились 
перед ней.

— Если бы вокруг меня не было 
таких грамотных, ответственных 
коллег, — я бы в своем деле не со-
стоялась. Мне с самого начала очень 
везло: работала с настоящими про-
фессионалами и доброжелательны-
ми, отзывчивыми людьми. На рабо-
ту бежала всегда как на праздник. 

"
А последние годы работы 
в администрации нашего 
города я вспоминаю 
с особой теплотой 
и благодарностью. 
Было много молодежи, 
умной, креативной, 
амбициозной, у которой 
можно было и самой 
многому научиться, — 
рассказывает Галина 
Дмитриевна.

Она отмечает: цифра 65 лет со-
всем не пугает, ведь многое зависит 
от настроя самого человека. Сейчас, 
например, огромное место в жиз-
ни Галины Зюбр занимает Совет 
почетных граждан, без которого 
немыслима общественная деятель-
ность Иркутска. К сожалению, пан-
демия внесла свои коррективы в эту 
работу, и Галина Дмитриевна с не-
терпением ждет, когда можно будет 
вернуться к привычному ритму.

— Я всегда говорю: чем лучше 
людям вокруг меня, тем лучше мне. 
Это мой жизненный принцип. Если 
муж, дети, внуки здоровы, у всех 
всё в порядке — мне больше ничего 
и не надо, мне хорошо. Самое важ-
ное — это семья, со всем остальным 
мы справимся вместе, — заключает 
Галина Дмитриевна.

Алена Григорьева

Для «Ангарскцемента» 2020-й начался удачно: в пер-
вом квартале завод выпустил 84 тонны цемента — на 33 % 
больше, чем за аналогичный период 2019 года, а с января 
по май объем реализации увеличился на 19,6 %.

— До конца весны комбинат работал с опережением 
графика, доставляя крупные партии цемента в Забайкалье 
для строительства горно-металлургического комбината, 
в Тулун для восстановления пострадавших от наводнения 
объектов, а также для новых цехов целлюлозно-бумажных 
комбинатов в Братске и Усть-Илимске, — отмечает управ-
ляющий директор АО «Ангарскцемент» Дмитрий Киреев.

"
За восемь месяцев 2020 года 
«Ангарскцемент» отгрузил 
потребителям 426 тысяч тонн цемента 
— на 1,8 % меньше, чем с января 
по август 2019-го.

Пандемия оказалась серьезной проверкой для всех 
предприятий. «Ангарскцемент» не только выстоял в этот 
сложный период, но и сохранил трудовой коллектив.

— Никаких сокращений не было и не будет, мы выпол-
няем все обязательства перед сотрудниками, — подчерки-

вает управляющий директор Дмитрий Киреев. — Цемент-
ник — редкая специальность. Чтобы стать высококлассным 
профессионалом, нужно лет десять отработать на предпри-
ятии, поэтому мы дорожим своими работниками.

Несмотря на экономический спад в стране, АО «ХК 
«Сибцем» (управляющая компания АО «Ангарскцемент») 
продолжает реализацию инвестиционных проектов 
на комбинате, в том числе экологической направленно-
сти. Осенью в цехе «Обжиг» смонтирован швейцарский 
электрофильтр, улавливающий почти 100 % загрязняющих 
веществ.

Среди новых проектов — техническое перевооружение 
трансформаторной подстанции № 3 и строительство ка-
бельной эстакады между ней и подстанцией «Цемзавод». 

После завершения всех работ в 2021-м повысится надеж-
ность электроснабжения подразделений предприятия.

Крупные инвестиции сделаны и в основное произ-
водство: на заводе смонтирован новый грейферный кран, 
обновлено компрессорное оборудование. Пополняется 
и состав спецтехники. Для карьера Перевал в этом году 
приобретен фронтальный погрузчик SEM-660D, для ан-
гарской площадки — бульдозер SEM-816D. Автопарк пред-
приятия пополнили тягач Scania и полуприцеп Grunwald, 
предназначенные для оперативной доставки продукции 
клиентам.

Большое внимание комбинат уделяет качеству выпуска-
емой продукции, которое контролирует заводская лабора-
тория. В 2020-м общая сумма вложений в лабораторное 
оборудование составит 1,2 млн рублей. А для удобства по-
купателей завод летом начал отпускать цемент в удобной 
для розничной торговли таре — по 25 кг.

Подводя итоги строительного сезона, управляющий ди-
ректор «Ангарскцемента» отмечает: все поставленные за-
дачи выполнены, однако плановые показатели пришлось 
скорректировать.

— От прогнозов на 2021 год по понятным причинам 
воздерживаемся, — говорит Дмитрий Киреев. — Рассчиты-
ваем выпустить 587 тыс. тонн цемента — меньше половины 
от мощности комбината, способного выпускать 1,3 млн тонн 
продукции в год. В целом потребление цемента в Сибири 
сократилось за восемь месяцев на 2 %, однако наше пред-
приятие в любой момент готово нарастить объемы произ-
водства и оправдать высокие ожидания потребителей.

Элина Халтанова

ПЕРСОНА

Имя Галины Дмитриевна 
Зюбр знакомо всем, 
кто хоть немного 

интересуется политической 
и экономической историей 
Иркутска. На протяжении 14 лет 
она курировала широкий круг 
вопросов в мэрии областного 
центра, возглавляла комитет 
по экономике и финансам. 
Благодаря ей в Иркутске была 
создана крепкая финансовая 
структура, а принципы, 
заложенные Галиной Зюбр, 
до сих пор применяются 
в бюджетной сфере областного 
центра. 10 октября Галина 
Дмитриевна отметила 65-летний 
юбилей.

Ангарский цементно-горный комбинат 
— одно из ведущих предприятий 
строительной отрасли Восточной 

Сибири — весной вошел в состав холдинговой 
компании «Сибирский цемент» (крупный 
акционер АО «Ангарскцемент»). Это позволит 
аккумулировать финансовые ресурсы 
для проведения масштабной программы 
модернизации и приобретения нового 
оборудования, а также даст новые преимущества 
клиентам предприятия.

Почетный гражданин Иркутска Галина Зюбр  
отметила 65-летний юбилей

АО «Ангарскцемент» подводит итоги высокого строительного сезона

ЗАСЛУЖЕННЫЙ  
ЭКОНОМИСТ РОССИИ 

КАЧЕСТВО И НАДЕЖНОСТЬ 
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В 2020 году «Сибирь.ПРО» ис-
полнилось 15 лет; было зафикси-
ровано рекордное количество при-
сланных на конкурс работ — 944 
заявки. Юбилейная церемония 
награждения прошла в необычном 
формате: согласно эпидемиологиче-
ским реалиям все присутствующие 
были в масках и перчатках. Награды 
получили тридцать семь корре-
спондентов электронных, печатных 
и сетевых СМИ Сибири. В главной 
номинации конкурса — «Энергия 
ПРОрыва», посвященной реали-
зации на территории округа при-
оритетных экономических задач, 
— награды вручал полномочный 
представитель президента РФ в Си-
бирском Федеральном округе Сергей 
Меняйло.

— Крайне важно, что проект по-
ощряет талантливых сибирских 
журналистов и вдохновляет их 
на дальнейшую работу, создает воз-

можности для обмена передовыми 
практиками в сфере медиа, объеди-
няет профессиональное сообщество, 
— отметил Сергей Меняйло.

Кстати, среди лауреатов «Сибирь.
ПРО» — шесть иркутян: Ольга Иго-
шева, Юлия Переломова, Светлана 
Латынина, Артем Моисеев, а так-
же мы — корреспонденты газеты 
«Иркутск» Нина Воронина и Элина 
Халтанова. Мэтр иркутской жур-
налистики, член Союза российских 
писателей и Союза журналистов, 

моя коллега Нина Воронина с ци-
клом материалов о молодых пред-
принимателях «Человек и дело» 
выиграла в номинации «Молодая 
Сибирь». С победой в специальной 
номинации «Герой нашего време-
ни» меня поздравил член жюри, 
трехкратный олимпийский чемпион 
по греко-римской борьбе и сенатор 
от Новосибирской области Алек-
сандр Карелин. Текст, принесший 
победу — «Цветы для Вампилова», 
— был опубликован в нашем изда-
нии в августе 2019 года. Его герои-
ней стала иркутянка Вера Павловна 
Семенова — общественный деятель, 
занимающаяся озеленением города 
и бережно хранящая память о дра-
матурге Александре Вампилове.

"
— Замечательный 
материал: объемный, 
многослойный текст, 
очень требовательное 
отношение к русскому 
языку, — отметил 
на церемонии 
награждения Александр 
Карелин.

Олимпийский чемпион подчерк-
нул, что 2020 год, объявленный 
Годом памяти и Славы, особенный. 
Ведь в 2020-м празднуется 75-летие 
со Дня Победы в Великой Отече-

ственной войне. В честь этой даты 
помимо основных призов Александр 
Карелин также вручил мне настен-
ный календарь со стихами сибир-
ских поэтов о войне. Я обязательно 
передам его главной героине мате-
риала Вере Семеновой.

После церемонии награждения 
всех лауреатов ждала насыщенная 
программа. В рамках Сибирской 
медианедели состоялся пресс-тур 
на крупнейшие объекты Новосибир-
ской, Кемеровской областей, а так-
же Алтайского края. Мы увидели 
реконструкцию второй взлетно-по-
садочной полосы (ИВПП-2) аэро-
дрома Толмачево, которая призвана 
повысить пропускную способность 
аэропорта, а также посетили самый 
большой вокзал Сибири — Новоси-
бирск-Главный — и музей истории 
Западно-Сибирской железной до-
роги. Масштабная экскурсия ждала 
нас на цементном заводе в г. Иски-
тим, одном из ведущих предприятий 
цементной отрасли Сибири.

В Кемерово особое внимание 
иркутских журналистов привлек 
Ледовый дворец «Кузбасс», который 
планируют ввести в эксплуатацию 
в 2021 году. Арена, приходящаяся 
«родственником» нашему Ледово-
му дворцу «Байкал», станет самым 
большим спортивным комплексом 
за Уралом.

Большое впечатление на участ-
ников Сибирской медианедели про-
извел пресс-тур в Алтайский край. 
В городе Бийске мы ознакомились 
с работой крупнейшего фармацев-
тического предприятия страны — 
компании «Эвалар». А завершилось 
наше путешествие в Республике Ал-
тай — там журналистам рассказали 
о развитии связи в регионе. Помимо 
этого, мы побывали на родине Васи-
лия Шукшина — в селе Сростки Ал-
тайского края, а также увидели реку 
Катунь на пике ее красоты.

Медианеделя объединила жур-
налистов, позволила обменяться 
опытом, побывать на крупнейших 
объектах сибирской экономики. 
Мы увидели, как прекрасна Сибирь, 
и еще раз убедились в том, что сиби-
ряк — это национальность, а журна-
листика — призвание!

Элина Халтанова,  
фото организаторов конкурса

Всентябре корреспонденты 
нашего издания Нина 
Воронина и Элина 

Халтанова победили  
в XV юбилейном 
Межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства 
«Сибирь.ПРО». Проект 
реализуется при поддержке 
полномочного представителя 
президента РФ в Сибирском 
Федеральном округе, 
организатором конкурса 
выступает Сибирский окружной 
информационный центр. 
Церемония награждения 
победителей состоялась 
28 сентября в Новосибирске, 
после этого прошла Сибирская 
медианеделя. В масштабном 
пресс-туре приняла участие 
и корреспондент нашего издания 
Элина Халтанова.

Победители конкурса журналистского мастерства приняли 
участие в Сибирской медианеделе

«СИБИРЬ.ПРО»  
ОБЪЕДИНЯЕТ РЕГИОНЫ

Акцию проводит Иркутский 
областной центр СПИД, ее цель — 
профилактика распространения 
ВИЧ-инфекции в молодежной 
среде. Сдача теста будет проходить 
в специально обрадованной пере-
движной лаборатории.

Вместе с результатами теста 
каждый участник акции получит 
консультацию специалиста, ин-
формационные материалы по про-
филактике ВИЧ-инфекции, а также 
брендированные контрацептивы.

Расписание акции «Подзарядка 
безопасностью»:

14 октября акция прошла в Пе-
дагогическом институте ИГУ.

Все желающие еще могут успеть 
пройти тестирование.

15 октября, с 8:00 до 14:00, Ир-
кутский государственный аграрный 
университет имени А.А. Ежевского, 
п. Молодежный.

16 октября, с 8:00 до 14:00, 
учебный корпус Иркутского госу-
дарственного университета,  
ул. Лермонтова, 126.

«Организуя подобные меропри-
ятия, мы преследуем очень важную 
цель — повышаем информирован-
ность студентов, родителей и педа-
гогов о проблемах распространения 
ВИЧ-инфекции в подростковой и мо-

лодежной среде, формируем созна-
тельное отношение к своему здоровью 
и здоровью окружающих, популяри-
зируем здоровый образ жизни и повы-
шенную осознанность риска заразить-
ся ВИЧ-инфекцией и ИППП, а также 
профилактику этих заболеваний среди 
студентов», — сообщили в пресс-
службе Иркутского областного центра 
по профилактике и борьбе со СПИД 
и инфекционными заболеваниями.

Акция пройдет с соблюдением всех 
необходимых санитарно-эпидемиоло-
гических мер, призванных защитить 
от распространения новой коронави-
русной инфекции.

С14 по 16 октября в вузах 
Иркутска проходит акция 
«Подзарядка безопасности», 

в ходе которой всем желающим 
предложено анонимно 
и бесплатно пройти экспресс-
тестирование на ВИЧ по слюне. 
Результаты теста можно будет 
узнать уже через 15 минут.

«ПОДЗАРЯДКА БЕЗОПАСНОСТЬЮ» В ВУЗАХ ИРКУТСКА 

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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Награду Александр Карелин вручал личноНаграду Александр Карелин вручал лично

Одно из самых ярких Одно из самых ярких 
впечатлений пресс-тура — впечатлений пресс-тура — 

поездка на Алтайпоездка на Алтай
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ыПОЛИС ОМС ДЛЯ СТУДЕНТОВ

Адрес ближайшего офиса «СОГАЗ-Мед»:
Свердлова, 41 (вход с ул. Желябова)

Телефон круглосуточного бесплатного  
контакт-центра 8–800–100–07–02

—  Наталья, насколько 
я знаю, именно в стенах Обще-
ственной палаты когда-то 
родился один из ключевых про-
ектов «Радуги» — «Театр как 
терапия»?

— Да, в то время Общественная 
палата (я в нее еще не была избра-
на) проводила серию мероприятий 
по развитию особого театра в Иркут-
ске и пригласила Андрея Афонина 
— художественного руководителя 
и режиссера Интегрированного те-
атра-студии «Круг II» в Москве. Он 
давал мастер-класс для театралов, 
особенных ребят и их родителей. 
Я пришла туда с сыном Даней, ему 
на тот момент было 12 лет. «Он, на-
верное, не сможет», — сразу преду-
предил Андрей Борисович. Но Даня 
смог. А я тогда все переживала: 
«А как Даня будет контактировать 
с другими? А вдруг сделает резкое 
движение и кого-то напугает?» 
Но во время занятия настолько рас-
слабилась, что уже не обращала 
на него внимания, а работала в сво-
ей паре. Можно сказать, на том за-
нятии перерезала пуповину. Я стала 
другой, и Даня стал другим.

Там я познакомилась с актерами 
Татьяной Чадиной и Николаем Мар-
ченко, мы написали проект, нашли 
спонсоров и отправили их к Андрею 
Афонину в летний лагерь на обуче-
ние. А уже с октября запустили 
особый театр в Иркутске. Это случи-
лось пять лет назад. Первое время 
занятия проходили в арт-галерее 
«Диас»: член Общественной палаты 
Диана Салацкая предоставила нам 
свое помещение. Так что Обще-
ственная палата нас, безусловно, 
поддержала.
—  Теперь вы сами стали чле-

ном палаты. И входите в со-
став двух комиссий: по делам 
молодежи, спорту и развитию 
человеческих ресурсов, а так-
же по экологии, здравоохране-
нию, демографии, семейным 
отношениям. Какое участие 
принимаете в каждой?

— В комиссии по здравоохране-
нию я продвигаю тему особенного 
детства. Сейчас добиваюсь приня-
тия протокола объявления диагноза 

«синдром Дауна». Он призван изба-
вить родителей от давления и уни-
жений, защитить медиков от рас-
терянности, а детям дать шанс быть 
любимыми и принятыми.

Когда врачи сообщают маме 
в роддоме, что у нее родился ма-
лыш с таким диагнозом, зачастую 
не выбирают выражений, а потом 
их слова помнятся годами… Иногда 
мне звонят медики и спрашивают, 
как лучше сообщить о диагнозе, 
просят пообщаться с мамочкой. Эти 
нюансы (а также карта диспансери-
зации, план осмотра ребенка) четко 
прописаны в Протоколе. Его разра-
ботали в 2016 году и сначала приня-
ли только в Свердловской области. 
Как следствие, уже в 2018 году там 
не зафиксировано ни одного отказа 
от детей с синдромом Дауна.

Сейчас этот Протокол действует 
в 8 регионах России, я готовлю па-
кет документов для Иркутской об-
ласти и надеюсь, что Общественная 
палата меня поддержит.

В состав второй комиссии я во-
шла, чтобы развивать адаптивный 
спорт. На протяжении пяти лет 
мы проводим благотворительный 
легкоатлетический забег «Спорт 
во благо», который уже стал на-
стоящим городским праздником. 
Идея забега принадлежит не нам 
— ее придумал фонд «Даунсайд Ап» 
(крупнейшая в России некоммерче-
ская организация, занимающаяся 

поддержкой людей с син-
дромом Дауна. — Прим. 
ред.). Несколько лет назад 
они приглашали всех же-
лающих в Москву, чтобы 
посмотреть, как устроен 
проект, и внедрить его 
в своих регионах. «Раду-
га» поехала. В 2015 году 
на первом иркутском за-
беге «Спорт во благо» было 
всего человек 200 вместе 
со зрителями. Перелом-
ным стал второй забег: 
мы устроили его на сквере 
Кирова, тем самым обратив 
на себя внимание горожан. 
К нам даже присоединился 
бегун из Польши, который 
жил в гостинице «Анга-
ра» и случайно увидел 
нас из окна. Так «Спорт 
во благо» внезапно стал 
международным.
—  Много ли средств 

удается выручить 
с благотворительного забега?

— Здесь важнее инклюзивность 
мероприятия. Главная задача про-
екта — включить людей с инвалид-
ностью в общий праздник. В забеге 
есть дистанции для профессио-
нальных спортсменов и новичков, 
детские и корпоративные забеги, 
специальный костюмированный за-
бег FUN RUN. 

"
Так мы объединяем 
на одной площадке 
обычных и особенных 
людей, формируем 
позитивный образ 
человека с синдромом 
Дауна и толерантное 
отношение к нему. 

Что касается благотворитель-
ности, то все собранные средства 
(в прошлом году, например, вышло 
120 тысяч рублей) мы передаем 
на проект «Моя и мамина школа», 
где у нас с малышами работают кор-
рекционные педагоги.
—  Как вы представляете 

себе развитие адаптивного 
спорта в Иркутске?

— Сейчас в «Радуге» есть только 
секция по футболу, но хочется рас-
ширить виды спорта (например, 
ввести гимнастику для девочек, про-
вести состязания по футболу среди 
адаптивных команд, включиться 
в общероссийские соревнования 

по плаванию в 2021 году). Идей 
много, но для их реализации нужны 
специалисты, а к особенным ребя-
там все боятся подступиться. По-
этому сейчас я пишу заявку на пре-
зидентский грант, чтобы пригласить 
в Иркутск людей, занимающихся 
адаптивным спортом и здравоохра-
нением, и провести конференцию 
для работников образовательных 
и спортивных учреждений, родите-
лей особенных детей. Пора перехо-
дить от теории к практике.
—  Когда в Общественной 

палате обсуждают городское 
благоустройство, строитель-
ство социальных объектов, 
наверное, именно вы в первую 
очередь вспоминаете про «До-
ступную среду»?

— Конечно, я стараюсь, чтобы 
везде прослеживалась забота о лю-
дях с ограничениями по здоровью, 
хотя сейчас это и так закладывается 
во всех проектах. Государственная 
машина разворачивается лицом 
к таким людям — пусть даже мед-
ленно и со скрипом. 

Доступная среда — это ведь 
не про пандусы, а про человече-
ское отношение. Любая проблема, 
с которой сталкивается особенный 
ребенок, может быть решена либо 
тут же, либо никогда в зависимо-
сти от людей, что отвечают за ее 
разрешение. Я всегда говорю, что 
в центре доступной среды стоит от-
ношение. Когда ты искренне хочешь 
помочь, мир открывается для особо-
го человека.
—  Как складывается взаи-

модействие в Общественной 
палате?

— Команда подобралась уни-
кальная — это профессионалы сво-
его дела, которые уже состоялись 
в жизни и имеют вес в городе. Они 
решают задачи быстро и эффек-
тивно, и я этому у них учусь. Здесь 
есть архитекторы, экологи, люди 
искусства, спортсмены, ученые, пи-
сатели, бизнесмены, представители 
ветеранских организаций, женского 
сообщества и студенческих профсо-
юзов, и каждый из них привносит 
свой взгляд на город. Несмотря 
на занятость, они находят время, 
чтобы что-то менять в родном Ир-
кутске, и делают это на совесть.

Беседовала Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Газета «Иркутск» 
продолжает цикл бесед 
с членами Общественной 

палаты города Иркутска. 
О взаимовыручке коллег, 
развитии адаптивного спорта 
и новом взгляде на доступную 
среду рассказала Наталья 
Попова, мама особенного 
ребенка, директор Иркутской 
областной общественной 
организации родителей детей 
с ограниченными возможностями 
«Радуга».

О социальной миссии Общественной палаты и вопросах 
особенного детства мы поговорили с Натальей Поповой

«ДОСТУПНАЯ СРЕДА — ЭТО НЕ ПРО ПАНДУСЫ, 
А ПРО ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ ОТНОШЕНИЕ»

Поздравляем всех студентов с 
началом учебного года! В этот 
период у учащихся возникает много 

новых вопросов, в том числе связанных с 
самостоятельным получением медицинских 
услуг. Поэтому компания «СОГАЗ-
Мед» решила осветить наиболее часто 
встречающиеся ситуации в рамках системы 
обязательного медицинского страхования 
(ОМС), с которыми сталкиваются студенты.

—  Можно ли студенту получить мед-
помощь при переезде для обучения в другой 
регион?

— При смене региона места жительства в связи 
с учебой нужно переоформить полис ОМС на тер-
ритории фактического проживания и прикрепиться 
к поликлинике, работающей в системе ОМС, подав 
заявление на имя главного врача. После можно будет 
получать весь перечень медицинских услуг в рамках 
Территориальной программы ОМС региона, в котором 
теперь учитесь и проживаете. Если этого не сделать, 
то медицинская помощь будет предоставляться, 
но уже по ограниченному перечню медицинских ус-

луг, установленных Базовой программой ОМС. Офисы 
компании «СОГАЗ-Мед» расположены на территории 
56 субъектов РФ, мы приглашаем всех студентов для 
оформления полиса ОМС. С адресами и режимами ра-
боты офисов можно ознакомиться на сайте sogaz-med.
ru в разделе «Адреса и офисы».

—  Какие необходимы документы для 
оформления полиса ОМС?

— При посещении офиса «СОГАЗ-Мед» для 
оформления полиса ОМС необходимы следующие 
документы: паспорт, СНИЛС, ранее выданный полис 
ОМС (при наличии).

—  Нужно ли менять полис ОМС в случае 
изменения персональных данных?

— При изменении фамилии, имени, отчества 
и иных персональных данных полис ОМС необходимо 
переоформить, обратившись в страховую компанию. 
Также необходимо уведомить страховую компанию 
об изменении паспортных данных, места жительства 
и не забывать про актуализацию контактных данных: 
телефон, e-mail.

—  Что именно студенты могут получить 
бесплатно по полису ОМС?

— По полису ОМС, оформленному в субъекте 
РФ — территории фактического проживания, можно 
бесплатно:

 9 получать лечение при подозрении/обнаружении 
коронавирусной инфекции;

 9 посещать врачей поликлиники по месту прикре-
пления;

 9 вызывать врача на дом по месту прикрепления;
 9 открывать и закрывать больничный лист;
 9 получать высокотехнологичную медпомощь;
 9 получать консультации узких специалистов и про-

ходить обследования, предусмотренные в рамках 
системы ОМС;

 9 проходить (с 18 лет) один раз в год профилак-
тический медицинский осмотр, а один раз в три 
года — диспансеризацию, чтобы убедиться, что все 
показатели здоровья в норме, или выявить предрас-
положенность к заболеваниям;

 9 получать помощь по ведению беременности 
и родам.
Все эти и многие другие услуги доступны в рамках 

системы ОМС. С более подробным перечнем меди-
цинских услуг по ОМС можно ознакомиться на сайте 
sogaz-med.ru, выбрав регион страхования.

Воспитание особенного ребенка подвигло Воспитание особенного ребенка подвигло 
Наталью заняться развитием адаптивного Наталью заняться развитием адаптивного 

спорта, театральной терапии  спорта, театральной терапии  
и просвещением родительского  и просвещением родительского  

сообщества в Иркутскесообщества в Иркутске


